

**E**ste número continúa la labor de divulgar la producción académica de los estudiantes de la Facultad a través de cuatro artículos que son resultados de procesos de investigación formativa en cátedras particulares. Asimismo, con cinco artículos cortos, a manera de comentarios sobre varios aspectos, en formatos y alcances más reducidos, aunque muy interesantes.

El artículo sobre perspectivas de actores involucrados frente a la crisis del sistema de salud en el país, presentado por dos estudiantes del Departamento de Economía, trata de identificar los agentes del sistema y las variables que permiten analizar la relación entre ellos, para lo cual revisa documentos tales como artículos científicos, investigaciones periodísticas, debates y ensayos.

Se presenta un trabajo de final del curso de Econometría II sobre un modelo econométrico para explicar la esperanza de

vida, el nivel educativo y el PIB *per capita* en dos departamentos carboníferos del país. Mediante una regresión lineal, encuentra que, ante un aumento de la producción de carbón en La Guajira (con un rezago de un periodo), disminuye la esperanza de vida de los habitantes, que se puede asociar a la tasa de mortalidad por enfermedades respiratorias en el mediano plazo.

También se observa que existe una relación positiva con el nivel de educación superior: un aumento del 10 % en este nivel aumenta la esperanza de vida. La relación entre la esperanza de vida y el PIB *per capita* es positiva. Para el caso del departamento del Cesar, es necesario someter el modelo a estudios más específicos, ya que, como está, presenta sesgos en su interpretación.

Dos grupos de estudiantes del Departamento de Contaduría Pública presentan dos trabajos. Uno es sobre organizaciones del tercer sector y fue elaborado por dieci-

séis estudiantes de tercer semestre como trabajo final del espacio académico Proyecto Integrado de lo Público.

Es de carácter descriptivo e identifica los principales hitos de la historia de las organizaciones del tercer sector, su presencia y constitución en el país, sus funciones principales, los tipos de organizaciones, los mecanismos de control y vigilancia, su normativa y tributación, sus formas de financiación y las normas internacionales de información financiera para estas organizaciones.

El segundo trabajo, elaborado por siete estudiantes, es sobre metodologías para el diseño del sistema de control interno, como informe final del Proyecto Integrado de Problemática de los Procedimientos, Mecanismos e Instrumentos de Control. Trata de encontrar y analizar material bibliográfico sobre metodologías para diseñar un control interno en las organizaciones, para lo cual revisa tres bibliotecas universitarias del centro de la ciudad.

Asimismo, aplica una encuesta a profesionales de la contaduría pública para apreciar la concordancia entre la información contenida en los textos y su aplicación por parte de los profesionales encuestados.

De los cuatro comentarios cortos, uno es elaborado por una estudiante del Departamento de Contaduría Pública y tres, por estudiantes del Departamento de Economía. Estos últimos se refieren a la evolución del narcotráfico en el país,

su relación con el sistema judicial y con la justicia penal. El comentario mencionado se refiere a la teoría general de sistemas desarrollada por Bertalanffy, por otro.

En cuanto a ensayos, se presenta un trabajo del profesor Luis Fernando Márquez, del Departamento de Mercadología, sobre la estrategia mercadológica de la política de defensa y seguridad democrática de la presidencia de Álvaro Uribe Vélez. En este, a través del análisis de cinco artículos de investigadores nacionales de distintas vertientes de pensamiento, reflexiona sobre la estrategia que le ha permitido, según el autor, lograr una alta recordación en el mercado de la opinión pública nacional e internacional.

Esperamos que las posiciones personales de los estudiantes y del profesor Márquez estimulen la controversia como medio para mejorar el conocimiento de nuestra realidad económica y social.

\*\*\*

El Comité Editorial del boletín *Visiones Estudiantiles* reconoce la meritoria labor de creación, promoción y dirección de esta publicación por parte del profesor Julián F. Bautista R. quien estuvo al frente de cada uno de los doce números. Por motivos de salud, se retiró del cargo de coordinador, pero su ejemplo y tesón nos acompañarán. 🍀

Comité Editorial